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В Большом зале Дома
Правительства под предсе�
дательством министра фи�
нансов КЧР Рустама Элька�
нова прошло заседание
коллегии Министерства фи�
нансов Карачаево�Черке�
сии. Для участия в ней при�
ехали руководители финан�
совых управлений районов
и городских округов рес�
публики. В начале заседа�
ния Рустам Эльканов отме�
тил, что деятельность Ми�
нистерства финансов КЧР
направлена на эффектив�
ное решение задач по уп�
равлению региональными
финансами и реализации
бюджетной политики рес�
публики. Затем на коллегии
были заслушаны доклады
начальников отделов Мини�
стерства финансов КЧР, ко�
торые ознакомили собрав�
шихся с показателями про�
шлого года. В 2011 году в
республике наблюдалась
положительная динамика
роста и структуры доходов.
Доля налоговых и неналого�
вых доходов в общей сумме
доходов в 2008�2011 гг. уве�
личилась с 30,7% до 38,2%.
Только в 2011 году в консо�
лидированный бюджет рес�
публики поступило около

 Работа минфина КЧР
признана удовлетворительной

5,5 млрд. рублей, а годовой
план выполнен на 97,7%.
Прирост доходов достигнут
по всем видам доходных
источников, основными из
которых являются налог на
доходы физических лиц,
налог на прибыль и акцизы.
При этом налог на доходы
физических лиц в республи�
канский бюджет поступил в
сумме около 1 млрд. руб�
лей, что составляет 101,6%
годового плана.

Было отмечено, что уве�
личение объема платежей
на 15,8% связано с индек�
сацией зарплаты учителям,
ростом промышленного
производства, улучшением
финансового состояния
организаций � ростом пла�
тежеспособности налого�
плательщиков. Значитель�
ным импульсом для актив�
ного продолжения работы
по повышению собираемо�
сти налогов стало утверж�

дение плана мероприятий
по актуализации налоговой
базы по налогу на землю и
имущественным налогам в
СКФО и плана мероприятий
по проведению инвентари�
зации бесхозного имуще�
ства. Начальник отдела до�
ходов Марина Хубиева от�
метила, что наибольший
прирост налоговых доходов
в 2011 году наблюдается в
Урупском (129,8%), Карача�
евском (127,8%), Усть�Дже�
гутинском (116,4%)и Хабез�
ском (115,4%) районах, а
также в Черкесске (116,8%).

Министр финансов КЧР
Рустам Эльканов напомнил
участникам коллегии о по�
ручении Главы КЧР Рашида
Темрезова уделять принци�
пиальное внимание вопро�
су расширения налоговой
базы КЧР. Следствием это�
го поручения стало поста�
новление Правительства
республики о мобилизации

доходов. Он сообщил, что в
республике создан Фонд
стимулирования муниципа�
литетов, которым будет
оказываться финансовая
помощь в случае эффектив�
ного выполнения финансо�
вых обязательств. В ходе
заседания коллегии были
рассмотрены вопросы фи�
нансирования социальной
сферы и агропромышлен�
ного комплекса, объемы и
состав расходных обяза�
тельств, подлежащих ис�
полнению за счет ассигно�
ваний республиканского
бюджета, предусматривае�
мых в области ЖКХ.

Особое внимание было
уделено вопросу исполне�
ния бюджета и обеспече�
нию приоритетов расходо�
вания бюджетных средств.
В соответствии с соглаше�
нием между Министер�
ством финансов РФ и Пра�
вительством КЧР в 2011

году муниципальным обра�
зованиям было выделено
дополнительно 250 млн. руб�
лей, что выше уровня 2010
года на 102 млн. рублей.

Говорилось и о мерах по
увеличению поступлений
налоговых и неналоговых
доходов бюджетов муници�
пальных образований. В
случае невыполнения му�
ниципальными образова�
ниями своих обязательств
или в случае неэффектив�
ного использования бюд�
жетных средств Министер�
ством финансов будет ини�
циирован вопрос о введе�
нии временной финансо�
вой администрации.

Участники заседания
признали работу Мини�
стерства финансов КЧР в
2011 году удовлетвори�
тельной и приняли итого�
вый документ о перспекти�
вах работы на 2012 год.

Соб. инф.

На днях будущие опеку�
ны и усыновители стали
счастливыми обладателями
свидетельств о прохожде�
нии курсов Школы прием�
ных родителей. Это после�
дний документ в солидном
перечне бумаг, необходи�
мых для появления в вашем
доме нового человечка.

Федеральный закон,
юридически закрепивший
обязательность такой спец�
подготовки для желающих
взять на воспитание ребен�
ка�сироту, вступил в силу
сравнительно недавно. В
феврале на базе республи�
канского института повы�
шения квалификации ра�
ботников образования был
создан  Центр практической
психологии и содействия
семейному устройству де�
тей, оставшихся без попе�
чения родителей, подготов�
ки и сопровождения заме�
щающих родителей. Наря�
ду с направлением по прак�
тической психологии центр
выполняет и функции Шко�
лы приемных родителей. И
вышеупомянутые получате�
ли свидетельств стали пер�
выми выпускниками этой
школы.

Пять опытных препода�
вателей работают с потен�
циальными  принимающи�
ми родителями в течение 81
часа. Цель школы – помочь
слушателю разобраться в
своих чувствах и намерени�
ях, оценить свою психоло�
гическую и практическую
готовность стать родите�
лем, дать системные зна�
ния, необходимые для ус�

ШКОЛА
ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ

пешного создания новой
семьи. Программа содер�
жит много полезного прак�
тического материала, ситу�
ативных ролевых игр, тре�
нингов. На начальных этапах
работы с помощью диагно�
стических методов выявля�
ются особенности темпера�
мента будущих родителей,
возможная склонность к аг�

рессии и т. д.
Директор новосоздан�

ного центра, почетный ра�
ботник общего образования
РФ, доктор психологичес�
ких наук Рида Накохова рас�
сказывает, что в лице жела�
ющих стать приемными ро�
дителями сотрудники цент�
ра нашли благодарных слу�
шателей. Все занятия посе�
щались без пропусков, хотя
география проживания уча�
щихся довольно обширная.
К примеру, одна семейная
пара ежедневно ездила из
с. Курджиново Урупского
района. И, главное, все, без
исключения, слушатели ос�
тались довольны получен�
ными знаниями и не счита�
ют свое время потерянным.

«Я с сентября прошлого
года собираю документы,
чтобы оформить опекунство
над внуком. Когда узнала,

что еще и курсы надо про�
ходить, расстроилась, ду�
мала – новая проволочка.
Витя, внук мой, тоже рас�
строился: «Баба, а ты меня
вообще забирать собира�
ешься?» Но курсы мое ми�
ровоззрение поменяли пол�
ностью. Оказывается, мы
совсем не знаем психоло�
гию детей, а ведь по сути так

мало нужно, чтобы сделать
свою семью счастливой.
Если б у родителей, кото�
рые ждут ребенка, тоже
была возможность прохо�
дить подобные курсы, было
бы очень хорошо», � делит�
ся одна из выпускниц Раиса
Чеботарева.

Другой слушатель Иван
Коршуков, который хочет
стать приемным отцом для
дочери своей жены от пер�
вого брака, тоже признает�
ся, что сначала считал кур�
сы бюрократической прово�
лочкой: «Однако уже в пер�
вый день я кардинально
поменял свое мнение. Нуж�
но понимать, что воспита�
ние детей – это большой
труд и ответственность. А
вооруженные необходимы�
ми знаниями мы будем лег�
че преодолевать все жиз�
ненные коллизии».

Историй много, и все
разные. Кто�то хочет усыно�
вить ребенка или двух, что�
бы наполнить свой дом дет�
ским смехом и счастьем,
кто�то пытается оформить
опекунство над ребенком
своей смертельно больной
дочери, третья семья хочет
забрать в свою большую се�
мью племянника.  Причина
их судьбоносного решения
– не самое важное, главное
� то, что шестнадцать ребя�
тишек очень скоро обретут
семьи (две пары хотят усы�
новить сразу двоих детей),
и не было ни одного из слу�
шателей курсов, кто, ближе
познакомившись с  пред�
стоящими трудностями, от�
казался от своей идеи.

Немаловажно  и то, что
выпускники и в дальнейшем
могут совершенно безвоз�
мездно рассчитывать на
психологическую помощь
центра. Прохождение кур�
сов тоже, кстати, было аб�
солютно бесплатным.

Обучение нового потока
потенциальных приемных
родителей начнется, как
только наберется группа из
десяти и более человек.
Региональный оператор,
специалист отдела соци�
альной защиты детей Мини�
стерства образования и на�
уки КЧР Лариса Кятова рас�
сказывает, что, возможно,
специалисты министерства
тоже примут участие в кур�
сах, чтобы помочь будущим
родителям ориентировать�
ся в правовых вопросах.

 Фатима БИДЖИЕВА.

АБЗАЦЕМ

овости

АБЗАЦЕМ
Нодним

Десятки необычных, но
при этом сильнейших спа�
сателей России, специали�
зирующихся на горно�ла�
винной службе, приехали на
сертификационные испыта�
ния на высокогорную базу
«Алибек» в Домбае, чтобы
защитить или повысить
свой квалификационный
уровень и, конечно, отто�
чить профессиональное
мастерство. Интрига заклю�
чается в том, что действуют
они только парами. Но са�
мый ответственный труд
ложится на «плечи» их име�
ющих исключительный нюх
и удивительное чутье «лох�
матых» коллег.  Как вы уже
догадались, речь идет о ки�
нологических расчетах.

Всероссийские серти�
фикационные испытания
проводятся ежегодно и пре�
следуют цель совершен�
ствования технологий поис�
ково�спасательных работ,
повышения профессио�
нального мастерства спаса�
телей�кинологов и их четве�
роногих помощников. Не�
маловажно и то, что данные
мероприятия являются под�
готовкой спасателей к воз�

«ЛОХМАТЫЕ» СПАСАТЕЛИ
СОБРАЛИСЬ В ДОМБАЕ

можной работе в период
проведения Олимпийских и
Паралимпийских игр � 2014
в г. Сочи. В прошлом году
сборы, кстати, проходили на
Красной поляне, но  в этот
раз место учений решили
изменить в пользу Домбая.

 Около сорока участни�
ков, имеющих альпинистс�
кую подготовку не ниже тре�
тьего спортивного разряда,

а это шесть команд из Даль�
невосточного, Северо�За�
падного, Сибирского, При�
волжского, Северо�Кавказ�
ского и Южного федераль�
ных округов, еще два дня
будут отрабатывать дей�
ствия кинологического рас�
чета в горной местности,
проводя ежедневные прак�
тические занятия. К проб�
ным тестовым заданиям и

первым испытани�
ям они, к слову,
приступили еще в
прошлый четверг.

Так и хочется
написать, что с
приездом четве�
роногих гостей по�
ляна то и дело ог�
лашалась радост�
ным собачьим
лаем (столько доб�
родушия и веселья
вносят они в ком�
панию), но это
было бы неправ�
дой. Да, они при�
ветливы к незнако�
мым людям, сразу
приглашают дру�
жить и играть, но,
что примечатель�
но, почти совсем
не лают и ведут

себя очень спокойно и по�
слушно. Я бы назвала их
«псами�джентельменами»,
ну и «леди», разумеется.

Работа спасателя требу�
ет от собаки большой вы�
носливости и терпения, по�
тому что площадь поиска
обычно огромна, а погод�
ные условия частенько бы�
вают просто невозможны�

ми, также важно, чтобы пес
хорошо поддавался дрес�
сировке и отличался на�
дежностью и верностью,
агрессивность по понят�
ным причинам вовсе не
допускается.

Всем данным парамет�
рам отвечает лабродор�
ретривер, наверное, поэто�
му это самая «популярная»
порода среди приехавших
хвостатых спасателей. Есть
среди них также и бордер
колли, маленькие и юркие
кокер�спаниели.

Еще одна важная особен�
ность собак, работающих в
горно�лавинной спасатель�
ной службе – хорошая адап�
тация к высотам и обязатель�
но спокойное отношение к
подъему и  спуску в индиви�
дуальной страховочной сис�
теме, ведь во время поисков,
возможно, придется подни�
маться на скалы или вовсе
могут спустить на место спа�
сательных работ с вертолета.

Мы как раз застали спа�
сателей за отработкой тех�
ники передвижения по
сложным маршрутам.

Окончание на 2
й стр.

МЫ � ЗА СТАБИЛЬНОСТЬ!

Уважаемые жители Адыге�Хабльского и
Хабезского районов, дорогие братья и се�
стры!

С чувством глубокого сожаления конста�
тируем факт обострения ситуации внутри
черкесской общественности Карачаево�
Черкесии, последовавшей после опублико�
вания статьи члена Совета Федерации Фе�
дерального Собрания Российской Федера�
ции В. Дерева в Российской газете от
09.02.2012 года “Огонь надо гасить”. Про�
шедшие собрания депутатов всех уровней,
представителей общественных организа�
ций, трудовых коллективов в Хабезском и
Адыге�Хабльском муниципальных районах
по осуждению данной статьи, с призывом
отзыва В. Дерева из состава Совета Феде�
рации и проведения 30 марта 2012 года мно�
готысячного митинга на главной площади г.
Черкесска могут только лишь усугубить си�
туацию и привести к большей напряженно�
сти в республике. Очевидно, что если не

ОБРАЩЕНИЕ
 Общественной палаты

Карачаево�Черкесской Республики
остановиться, то под угрозой окажутся ста�
бильность и спокойствие в республике, ин�
вестиционная привлекательность Карачае�
во�Черкесии, ее курс на динамичное разви�
тие. который четко обозначился с марта
2011 года. Этого нельзя допустить! Обра�
щаясь к участникам конфликта В. Дереву и
Р. Арашукову, их сторонникам, заявляем: ос�
тановитесь, не усугубляйте положение, са�
дитесь за стол переговоров, ищите компро�
мисс, оставаясь в правовом поле. Необхо�
димо помнить, что любое неосторожное
слово или действие могут привести к тяже�
лым последствиям. Надеемся, что свое муд�
рое слово скажут старейшины, женщины,
интеллигенция и не допустят разгорания
конфликта. Пусть победит благоразумие!

С уважением,
председатель

Общественной палаты
Карачаево$Черкесской Республики

В. М. МОЛДОВАНОВА.

Николай ХОХЛАЧЕВ, председатель
ОД “Русь”:

� Нам дороги мир и спокойствие в рес�
публике, поэтому мы обращаемся с при�
зывом к народам Карачаево�Черкесии со�
хранить стабильность. Не поддавайтесь на
провокации о якобы осложнившейся обще�
ственно�политической ситуации в респуб�
лике. Решать конфликты между двумя лич�
ностями � дело суда, а не общественности.
Силы нужно тратить на благоустройство Ка�
рачаево�Черкесии, а не на митинги.

Василий АЛАВЕРДОВ, председатель
общественной организации армян «Ма$
сис»:

� Этническое многообразие Карачаево�
Черкесии � это огромное богатство, даю�
щее возможность сообща идти к намечен�
ным целям. Все успехи и достижения рес�
публики � результат нерушимой дружбы
всех наций. Согласие и сплоченность, об�
щая ответственность за судьбу своей ма�
лой родины � главные источники нашей
силы и уверенности в завтрашнем дне.
Поэтому так важны не только интернацио�
нализм и взаимопонимание, но и, в первую
очередь, мир и согласие внутри каждой от�
дельной нации. Недопустимо доводить
свои споры до явного разлада и конфрон�
таций, потому что любые распри влияют и
на другие народы. Нужно на корню пресе�
кать подобные ситуации, чтобы и впредь
сохранять в КЧР благоприятный этничес�
кий климат.

Виктор БОРОДКИН, атаман Баталпа$
шинского казачьего отдела Кубанского
казачьего войска:

� По поводу того, что в республике в
последнее время пытаются раздуть огонь
митинговых страстей, могу сказать одно:
казаки решительно осуждают то, что нано�
сит большой вред благосостоянию респуб�
лики и ее жителей, межнациональному
миру и согласию. То, что сегодня мы мо�
жем наблюдать � проведение несанкцио�
нированных митингов � никаким образом
не способствует, а, наоборот, мешает ус�
пешному социально�экономическому раз�
витию нашего региона.

Руководство Карачаево�Черкесии вне�
сло значительный вклад в укрепление мира
и межнационального согласия, стабильно�

По сообщению прессслужбы
Главы и Правительства КЧР

сти, прилагает большие усилия для сбли�
жения народов республики. Я считаю, что
наша обязанность � сохранить этот мир и
спокойствие. Мы должны все вместе про�
тивостоять всяким попыткам дестабилизи�
ровать ситуацию в нашей республике, все
политические вопросы должны решаться
цивилизованно, в рамках закона.

Юрий КАРАСОВ, председатель го$
родского общественного движения по
сохранению самобытности ногайского
народа «Бирлик»:

� Вековые историко�культурные тради�
ции добрососедства всех народов нашей
республики являются идеологической ос�
новой толерантного сосуществования и со�
здания равных возможностей в развитии
родного языка и культуры. Соответствен�
но, и микроклимат в каждой отдельно взя�
той нации не может не влиять на судьбу ос�
тальных народов, населяющих КЧР. Поэто�
му политическую стабильность нужно со�
хранять во что бы то ни стало, а серьезные
разногласия должны решаться в правовом
поле. Никаких противостояний нам не нуж�
но, тем более внутри одной нации. Это слу�
жит плохим примером для остальных.

Адлер ТУРКМЕНОВ, председатель
исполнительного комитета Лиги моло$
дежи КЧР:

� На всех всероссийских и региональ�
ных мероприятиях (форумах, конференци�
ях, круглых столах), в которых мы прини�
маем участие, мы гордо заявляем: “Кара�
чаево�Черкесия � очаг стабильности в ре�
гионе”. И это правда. В республике за пос�
ледние годы произошло еще больше по�
зитивных изменений: запущены програм�
мы по поддержке и развитию молодежи,
предпринимательства, туризма, сельско�
го хозяйства, ведется серьезная работа по
гармонизации межнациональных и меж�
конфессиональных отношений. Но сегод�
ня над процветающими в нашей республи�
ке миром и согласием нависла угроза… Мы
обращаемся к черкесской молодежи с при�
зывом не поддаваться на политические
провокации, быть объективными и даль�
новидными в принимаемых решениях. Не
раскачивайте лодку, в которой мы все плы�
вем и не забывайте: стабильность Карача�
ево�Черкесии � в наших руках!

Госдума РФ единоглас�
но приняла закон об упро�
щении процедуры регист�
рации политических
партий. На заседании при�
сутствовали 432 депутата
из 450. Об этом сообщает
РИА Новости. Закон сни�
жает минимальное количе�
ство членов партии, необ�
ходимое для ее регистра�
ции в Минюсте, с 40 тысяч
до 500 человек. Кроме
того, в числе депутатских
поправок к закону был ут�
вержден запрет на регист�
рацию партий�клонов с
использованием широко
известных названий
партий и общественных
организаций. Всего в ходе
доработки депутаты при�
няли 16 поправок из более
чем 50 внесенных.

Премьер�министр Рос�
сии Владимир Путин нажал
символическую кнопку за�
пуска второй очереди Бал�
тийской трубопроводной
системы (БТС�2), переда�
ет "Интерфакс".

Правоохранительные
органы Кабардино�Балка�
рии обезвредили мощное
взрывное устройство, най�
денное в 200 метрах от
федеральной трассы "Кав�
каз". Об этом в воскресе�
нье, 25 марта, сообщает
"Интерфакс" со ссылкой на
республиканское МВД.

В республике будет создана рабочая группа
для координации проведения весенне�полевых работ

В Карачаево�Черкесии
будет создана рабочая груп�
па, которая будет полностью
координировать подготовку
и проведение весенне�поле�
вых работ. Такое решение
было принято на совещании,
которое провел первый за�
меститель председателя
Правительства Карачаево�
Черкесии Эльдар Байчоров.

В совещании, посвящен�
ном проведению посевной
кампании, приняли участие
министр сельского хозяй�
ства КЧР Ахмат Семенов, его
заместитель Артур Хаджи�
мустафов, руководитель
фермерского хозяйства
«Хаммер» Дагир Смакуев,
генеральный директор ООО
«Эркенагроинвест» Хусей
Айбазов.

Основной повесткой ста�
ла подготовка сельхозпро�
изводителей к севу, потреб�
ность сельхозпредприятий в
семенном материале, горю�

че�смазочных материалах,
сельхозтехнике, приобрете�
ние минеральных удобрений
и средств защиты растений.

Первый вице�премьер
обозначил стратегическую
задачу � обеспечить без сбо�
ев весь комплекс производ�
ства сельскохозяйственной
продукции с учетом  опыта и
проблем прошлых лет.

В соответствии с про�
гнозной структурой посев�
ных площадей без учета лич�
ных подсобных хозяйств в
2012 году намечено посеять
зерновых и зернобобовых с
гречихой  на площади 23
тыс. га, кукурузы на зерно �
21 тыс. га, сахарной свеклы
� 9 тыс. га, подсолнечника �
12 тыс. га, картофеля � 8
тыс., кормовых культур � 18
тыс. га, а также собрать ози�
мые зерновые.

Готовность сельскохо�
зяйственной техники со�
ставляет от 88,5% до 91%.

На совещании отдельный
разговор коснулся выращи�
вания сахарной свеклы. Эль�
дар Байчоров подчеркнул,
что уже сейчас на подгото�
вительном этапе нужно
учесть проблемы прошлого
года и предусмотреть все
детали производственного
цикла по выращиванию
сладких корнеплодов � от
сева до копки и транспорти�
ровки выращенной продук�
ции. Было принято решение
провести 3 апреля расши�
ренное совещание по разви�
тию свекловодческого ком�
плекса республики.

Дагир Смакуев сообщил,
что планирует завершить
сев сахарной свеклы уже во
второй декаде апреля.

В текущем году, при ус�
ловии потепления в после�
дней декаде марта, весен�
ние полевые работы начнут�
ся ориентировочно с 7�10
апреля.

От сева до сбора
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Они должны были за от�
веденное время самостоя�
тельно подняться на высоту
двенадцать метров и под�
нять за собой свою собаку.
«Лохматая» половинка кино�
логического расчета, подве�
шенная на приличной высо�
те, вела себя, на удивление,
невозмутимо, демонстрируя
титаническое спокойствие,
будто такое  положение для
нее – обычное дело. Увере�
на, и на завтрашнем испы�
тании – совместном подъе�
ме на «канатке» – панику в
собачьей среде не увидишь,
так хорошо они вышколены.

А сами сертификацион�
ные испытания предполага�
ют три этапа:  поиск постра�
давших в условиях каменно�
го обвала, поиск пострадав�
ших в высокогорных районах
с различной растительнос�
тью и поиск пострадавших в
условиях сошедшей лавины.
Общая площадь зоны поис�

НОВОСТЬ о том, что Кон�
ституционный Суд РФ

разрешил постоянную ре�
гистрацию граждан в домах
на садовых участках земель
сельскохозяйственного на�
значения, достаточно быс�
тро облетела все электрон�
ные и печатные СМИ. Дач�
ники заинтересовались,
появились темы для обсуж�
дения. Однако, с юридичес�
кой точки зрения, не везде
информация была развер�
нутой и объективной. По�
мочь гражданам разобрать�
ся в этом вопросе доско�
нально, получить ответы на
интересующие вопросы и
при необходимости с легко�
стью реализовать свое за�
конное право, надеюсь, по�
может эта статья.

Постановление Консти�
туционного Суда № 13�П,
вынесенное 30 июня 2011
года, касается возможнос�
ти регистрации граждан по
месту жительства, то есть
постоянно, в своих загород�
ных домах.

На что необходимо об$
ратить внимание:

Прописаться можно на
дачном участке с домом,
пригодным для постоянно�
го проживания.

На сегодняшний день
пока не внесены изменения
в законодательство, видят�
ся два основных пути офор�
мления регистрации на дач�
ных участках. Оба они впи�
сываются в рамки суще�
ствующих юридических
процедур. Какой из вариан�
тов окажется более эффек�
тивным, покажет время.

Во�первых, имея на ру�
ках все правоустанавлива�

ДАЧНАЯ ПРОПИСКА 
ЭТО ВОЗМОЖНО!

ющие документы: свиде�
тельство о праве собствен�
ности на ваш земельный
участок, свидетельство о
праве собственности на сам
дом, план жилого помеще�
ния и его технический пас�
порт (подойдут также нота�
риально заверенные копии
этих документов), вы може�
те обратиться в межведом�
ственную комиссию. Такие
комиссии создаются при
органах исполнительной
власти для оценки жилых
помещений жилищного
фонда. Существуют комис�
сии при федеральном орга�
не исполнительной власти,
органах исполнительной
власти субъектов и органах
местного самоуправления.
На основании заявления
собственника жилого поме�
щения комиссия проводит
оценку соответствия поме�
щения установленным зако�
ном требованиям, принима�
ет решение о признании
жилого помещения пригод�
ным или непригодным для
постоянного проживания и
составляет соответствую�
щее заключение (в 3�х экз.).
Получив такое заключение,
нужно обратиться для реги�
страции в территориальное
отделение Федеральной
миграционной службы
(ФМС России), при этом не
лишним будет сослаться на
принятое Постановление
Конституционного Суда
Российской Федерации.
ФМС осуществляет регист�
рацию. В случае отказа в
регистрации следует не�
медленно обратиться в суд
с заявлением об оспарива�
нии решения, принятого

ФМС. По общему правилу
обратиться в суд необходи�
мо в течение трех месяцев
со дня, когда вам стало из�
вестно о нарушении ваших
прав и свобод. Заявление
рассматривается судом в
течение 10 дней, Верхов�
ным Судом Российской
Федерации � в течение 2�х

месяцев, по окончании су�
дебного рассмотрения вы�
носится решение.

Во�вторых, если по ка�
кой�либо причине вы не
можете осуществить реги�
страцию указанным путем,
возможно, в вашем субъек�
те еще не создана такая
комиссия, тогда признать
жилое строение пригодным
для постоянного прожива�
ния можно в районном суде
по месту нахождения (реги�
страции) земельного учас�
тка. В суд необходимо пред�
ставить все вышеперечис�
ленные правоустанавлива�
ющие документы, кроме
того, необходимо обяза�
тельно приложить документ,
подтверждающий невоз�
можность получения необ�
ходимого заключения в
ином порядке. Суд может
назначить техническую эк�
спертизу, по результатам
экспертизы будет вынесено
судебное решение. На ос�

новании вынесенного поло�
жительного решения вы
также имеете право обра�
титься в территориальное
отделение ФМС для регис�
трации по месту жительства
в вашем загородном доме.

Категория земель ва$
шего земельного участка

Еще в 2008 году Консти�

туционный Суд разрешил
регистрацию на садовых
земельных участках в пре�
делах населенных пунктов
(однако соответствующие
поправки в законодатель�
ство до сих пор не внесе�
ны). Вынесенное в конце
июня постановление суда
еще больше расширило
права дачников: теперь
можно регистрироваться
также и на садовых земель�
ных участках, относящихся
к землям сельскохозяй�
ственного назначения, рас�
полагающимся за предела�
ми населенного пункта.

Прописаться можно уже
сегодня.

Фактически с момента
провозглашения постанов�
ления Конституционным
Судом у дачников появи�
лась возможность на закон�
ных основаниях регистри�
роваться в своих владени�
ях.

Необходимо отметить:

факт регистрации граждан
по месту жительства в до�
мах на земельных участках
сельскохозяйственного на�
значения не влечет за собой
изменения статуса этой
земли, другими словами,
это по�прежнему будет зем�
ля сельскохозяйственного
назначения, а не населен�

ного пункта, и, следователь�
но, на органы власти не бу�
дет возложена обязанность
по благоустройству, созда�
нию и поддержанию комму�
нальной, транспортной и
иных инфраструктур этой
территории, только лишь
решение вопросов, непос�
редственно связанных с
осуществлением основных
прав и свобод человека и
гражданина. Поэтому, заду�
мываясь о возможности та�
кой регистрации, следует
подумать также и о возмож�
ных затруднениях и неудоб�
ствах для самого граждани�
на, например, в указании
своего точного адреса, ме�
дицинском или социальном
обслуживании.

Справочно
В нашей стране суще�

ствуют два основных вида
регистрации � по месту жи�
тельства (постоянная реги�
страция) и по месту пребы�
вания (регистрация вре�

менная). Соответственно
местом жительства призна�
ется место постоянного или
преимущественного прожи�
вания (жилой дом, кварти�
ра, служебное жилое поме�
щение и др.). А местом пре�
бывания � место временно�
го проживания (съемная
квартира, санаторий, гости�

ница, больница и др.).
По российскому законо�

дательству гражданин, из�
менивший место житель�
ства, обязан в 7�дневный
срок обратиться в соответ�
ствующие органы для реги�
страции по новому месту
жительства. Для этого в
территориальный орган
ФМС России необходимо
представить:

1. заявление установ�
ленной формы;

2. документ, являющий�
ся основанием для вселе�
ния в жилое помещение
(ордер, договор купли�про�
дажи, свидетельство о пра�
ве на наследство жилого
помещения, решение суда),
а также иной документ или
его должным образом заве�
ренная копия.

Кроме этого, вас могут
попросить предъявить до�
кумент, удостоверяющий
личность. Однако требова�
ния предоставить дополни�

тельно иные документы, не
предусмотренные законом,
например, подтверждаю�
щие оплату коммунальных
услуг, или согласие банка на
регистрацию в жилом поме�
щении, приобретенном по
ипотеке и др., являются
незаконными и должны
быть незамедлительно об�
жалованы в вышестоящие
инстанции.

Весьма перспективный и
удобный способ осуществ�
ления регистрации � подать
заявление в электронной
форме через Единый пор�
тал государственных и му�
ниципальных услуг (функ�
ций) �www.gosuslugi.ru. За�
регистрировавшись на сай�
те, вы можете заполнить
электронный бланк заявле�
ния и направить его адре�
сату. На основании этого
электронного документа в
течение 3 дней ФМС осуще�
ствляет регистрацию.

Поскольку жилые поме�
щения могут быть привати�
зированными, т.е. находить�
ся в частной собственнос�
ти, а также находящимися в
муниципальной собствен�
ности, требования для осу�
ществления регистрации
могут несколько различать�
ся.

Так, в частности, един�
ственным основанием для
регистрации в приватизи�
рованной квартире будет
служить волеизъявление
(согласие) собственника.
Метраж жилого помещения
в этом случае не имеет зна�
чения, количество зарегис�
трированных человек может
быть ограничено лишь са�
мим собственником. В слу�

чае, если у жилого помеще�
ния несколько собственни�
ков, для регистрации необ�
ходимо будет получить со�
гласие каждого из них.

Напротив, для вселения
в жилое помещение, зани�
маемое по договору соци�
ального найма (муници�
пальное жилье), норма об�
щей площади имеет значе�
ние, в случае нарушения
этих требований наймода�
тель вправе запретить все�
ление граждан. Кроме того,
необходимо получить со�
гласие на регистрацию со�
вместно проживающих чле�
нов семьи, в том числе вре�
менно отсутствующих.

Следует помнить, что по
общему правилу вселение
несовершеннолетних детей
в жилое помещение, где
проживают их родители,
осуществляется независи�
мо от мнения остальных
собственников жилого по�
мещения и совместно про�
живающих членов семьи.

“Проверить свою квар�
тиру на предмет “прожива�
ния” в ней незнакомых вам
людей можно, взяв выписку
из домовой книги и продуб�
лировав ее для убедитель�
ности копией финансового
лицевого счета. В этих до�
кументах указываются все
лица, зарегистрированные
как постоянно, так и вре�
менно, в жилом помещении.

Желаю успехов в реали�
зации своих прав!

Владимир ЛУКИН,
Уполномоченный по

правам человека РФ.

НАВЕРНОЕ, за 20 лет ра
боты в комиссии по де�

лам несовершеннолетних и
защите их прав при адми�
нистрации Зеленчукского
муниципального района
Соня Аубекировна Хубиева
накопила в душе и памяти
столько животрепещущих
историй о своих подопеч�
ных, что хватило бы не на
одну книгу, если бы вдруг,
отложив в сторону оформ�
ление официальных доку�
ментов, которыми завалены
полки в ее тесном кабине�
те, она, к своему удивле�
нию, обратилась бы к эпис�
толярному жанру… Тем бо�
лее, все судьбы трудных
подростков � ее “подран�
ков”, их семейные драмы,
взаимоотношения с роди�
телями всегда при ней на
уровне подсознания и ниг�
де от себя не отпускают – и
дома, и в отпуске, и за про�

ТЕРРИТОРИЯ
ЗАЩИЩЕННОГО

ДЕТСТВА
полкой грядок в огороде
или в гостях далеко от род�
ной станицы.

Сколько же горьких ис�
поведей отчаявшихся ма�
маш о неуправляемых, от�
бившихся от рук чадах слы�
шали стены этого кабинета!
Причем из семей вполне
благополучных, на первый
взгляд. А сколько трудных
вопросов, на которые не на�
ходишь однозначных отве�
тов: “Как оторвать сына от
улицы с ее соблазнами и
подворотнями?”, “Разве я
могу удержать под замком
дочь�старшеклассницу?”,
“Кто запустил в продажу эти
проклятые энергетические
напитки, от которых дуреют
наши дети?”!

И в станице Зеленчукс�
кой, и в других сельских по�
селениях района Соню
Аубекировну знают все, у
кого неладно с детьми и в
семье. За эти два десятка
лет она, педагог по профес�
сии, стала еще психологом,
социологом, правоведом.
Вот и идут к ней на прием,
надеясь на дельный совет,
конкретную помощь и меры
воздействия на своих де�
тей�неслухов. И что инте�
ресно, для некоторых детей
и подростков хватает всего
двух�трех бесед, проведен�
ных Хубиевой, чтобы они
пересмотрели свое поведе�
ние и отношение к жизни!

� Такова уж сложность
бытия, что растущий чело�
век порой осознает свой
рост, лишь оказавшись в
конфликте, � рассуждает
Соня Аубекировна. Учитель
биологии и химии, завуч по
воспитательной работе в
Даусузской школе, инструк�
тор райкома партии по иде�
ологии и, наконец, специа�
лист комиссии по делам не�
совершеннолетних – ее по�
служной список выработал

в ней точность определений
и характеристик людей.

– Сегодня у нас в комис�
сии по делам несовершенно�
летних и защите их прав со�
стоят на учете 79 подростков
и 72 неблагополучные семьи.
В целях активизации работы
по предупреждению безнад�
зорности, беспризорности и
правонарушений в школах
района совместно с работни�
ками местной полиции, про�
куратуры, представителями
казачьего общества регуляр�
но проводятся месячники
правовых знаний, рейды в
неблагополучные семьи, от�
лажен механизм выявления
детей, склонных к бродяжни�
честву. За прошедший год в
ОДН доставлено 242 подро�
стка, 36 детей помещены в
детское отделение районной
больницы, 5 – направлены в
реабилитационный центр
“Надежда”.

� По данным
доктора меди�
цинских наук,
руководителя
отделения су�
дебно�психиат�
рической экс�
пертизы имени
Сербского Т.
Клименко, се�
годня более
70% школьни�
ков 12�16 лет
выпивают ежед�
невно от одного
до шести лит�
ров пива или от
двух до пяти ал�
к о г о л ь н ы х
энергетических
коктейлей…

� К сожале�
нию, эта на�
пасть – вредные
энергетические напитки
типа “Ягуар”, “Страйк”,
“Черный русский”, “Верто�
лет” и другие, и в нашем
районе также становятся
непременным атрибутом
молодежных тусовок, осо�
бенно на дискотеках. Кто к
ним прибегает? Чаще всего
те ребята, у которых скры�
тое чувство комплекса не�
полноценности, недоволь�
ства собой, судьбой, иног�
да – безосновательное, свя�
занное с очень завышенным
представлением о своих
способностях, нередко по�
догреваемое тем, что пока�
зывают по телевизору… Бе�
зусловно, в широком масш�
табе эту проблему надо ре�
шать комплексно, не только
устанавливая запреты и ог�
раничения, но, что более
важно, � создавая условия
для полезного доступного
досуга. Необходимы моло�
дежные государственные
организации… Наша струк�
тура, тесно взаимодейству�
ющая со школьными и учас�
тковыми инспекторами по�

лиции, в целях выявления
подростков, употребляющих
наркотические и токсичес�
кие вещества, регулярно
проводит рейды по привок�
зальной территории, парку,
рынку райцентра – именно
здесь находятся места мас�
сового скопления молоде�
жи. В прошедшем году про�
ведено 220 таких рейдов.
Подростки, замеченные в
употреблении психотропных
и алкогольных напитков,
прошли обследование у вра�
ча�нарколога, нами были
изучены их семейно�быто�
вые условия, составлен
межведомственный банк
данных, индивидуальные
профилактические програм�
мы. Среди конкретных мер
воздействия – помощь в тру�
доустройстве подростков во
время летних каникул, на�
правление их в лагеря отды�
ха, беседы, рекомендации,

консультации. Следует от�
метить, что с тех пор, как
появились школьные инс�
пекторы в полицейской фор�
ме, работа по профилакти�
ке правонарушений обрела
более систематизирован�
ный характер, и каждый
трудный подросток на виду
– и в школе, и на улице.
Школьные инспекторы Ири�
на Бугриева, Светлана Фо�
менко, Юлия Тихова, Алек�
сей Удовицкий работают на
совесть, близко к сердцу
принимая судьбу каждого
своего подопечного. Помо�
гают им ветеран МВД Мухат
Батчаев, член казачьего об�
щества Наталья Зинченко.
Работу в целом координиру�
ет инспектор по делам не�
совершеннолетних МО МВД
“Зеленчукский” майор поли�
ции Лина Панчук.

� В Краснодарском крае
на каждом шагу увидишь
щиты со слоганом: “На Ку�
бани закон такой – в 22 де�
тям пора домой”…

� В Зеленчуках такой
наглядной агитации пока
нет, но действующий Закон

КЧР “О мерах по профилак�
тике безнадзорности несо�
вершеннолетних” стараем�
ся исполнять – ведь наши
“трудные” подростки под
особым контролем, особен�
но в таких крупных станицах,
как Зеленчукская и Кардо�
никская. Однако со счетов
не сбросишь – в 2011 году
именно в вечернее время
подростками совершено 14
преступлений � это в основ�
ном кражи, грабежи, угон
автомобилей. Среди этих
ребят – 8 учащихся школ.
Все они воспитываются в
неблагополучных и непол�
ных семьях, где нет отца, а
контроля со стороны мате�
ри нет. К примеру, мы долго
бились с 15�летним Заха�
ром З., состоявшим на про�
филактическом учете:  и бе�
седовали, и посещали на
дому, были и приводы в
полицию � словом, исполь�
зовали все меры воздей�
ствия. И, тем не менее, вме�
сте с двумя дружками он со�
вершил кражу, замахнув�
шись на святое, – подрост�
ки вытащили деньги из ящи�
ка пожертвований прихожан
у лика Христа в Архызе.
Кстати, это место снабже�
но камерой видеонаблюде�
ния. Захар с дружками был
задержан и определен в
центр временного содержа�
ния несовершеннолетних
правонарушителей в г. Ми�
неральные Воды, но потом
мы его вернули, и он сейчас
живет дома, учится в смен�
ной школе.

…За годы работы на
этой беспокойной и хлопот�
ливой должности Соня
Аубекировна так и не свык�
лась с трудными судьбами
своих подопечных, а когда
встает вопрос о лишении
материнских прав, она при�
лагает все силы, чтобы вся�
чески оттянуть оформление
документов. Ведь она зна�
ет, мука станет трехсторон�
ней: мучиться будет не
только пьянчужка�мать, не
только несчастная ее родня
и окружение, но, прежде
всего,  ребенок – мучиться
сознанием неполноценнос�
ти, собственной и материн�
ской, ее никчемной, иско�
верканной жизнью со все�
ми ее рикошетом попадаю�
щими бедами.

И Хубиева всегда стара�
ется дать шанс и попытку
выпрямиться такой матери,
починить свою жизнь, ис�
править ее и улучшить. И,
видит Бог, скольким женщи�
нам она помогла отстоять
свои родительские права.
Но был один случай, когда
ей удалось сохранить и вос�
соединить семью уже без
несчастной матери, чью
жизнь сгубила водка.

…В семье К., где нарав�
не пили отец и мать, росли
трое детишек – вечно го�
лодные, неухоженные, не
знающие домашнего уюта и
должной родительской за�
боты. В доме – постоянный
бардак, раздрай, несконча�
емые пьянки… На эту семью
не могли воздействовать ни
рейды правоохранительных
органов и педагогов, ни уве�
щевания и беседы, словом,
это был тот случай, когда
малолетних детей надо
было спасать. Пьяному, гла�
сит народная мудрость,

море по колено, ему все
легко: от оскорбления, мор�
добоя до домашнего терро�
ра, до нарушения самой
святой истины. А следствие
этого куда глубже! Уходит в
пространство и время злоб�
ная сила водки, необрати�
мо ломая судьбы и жизнь…
Был суд, и обоих родителей
лишили их родительских
прав, а детей определили в
один из семейных приютов.
Несчастная мамаша, еще
больше погрязшая в пьян�
стве – теперь был уже по�
вод � что называется, “сго�
рев” от водки, отдала Богу
душу. Казалось, семья вко�
нец распалась. Но провиде�
ние порой проявляет чуде�
са милосердия там, где уже
все, кажется, безнадежно и
предопределено. Вдовец
привел в дом новую хозяй�
ку, кардинально изменив�
шую его судьбу, � он бросил
пить, нашел работу и впер�
вые за много лет взглянул
на мир другими глазами.
Новая супруга вычистила и
выскребла от застарелой
грязи жилище, навела уют,
в доме впервые запахло
ароматом пирогов…

� Когда К., не буду озву�
чивать его имя, зачем бере�
дить человеку старые раны,
пришел ко мне в кабинет, я
его не узнала, � рассказыва�
ет Соня Аубекировна. – Это
был совершенно другой че�
ловек. Я увидела в его глазах
ясно осознанную цель – вер�
нуть детей домой. И мы при�
ложили все силы, чтобы вос�
становить его в родительс�
ких правах, опять же через
суд. Что ж, закон щадит са�
мое святое родительское
право человека, если он это�
го желает всем сердцем…

Воссоединению этой
семьи С. Хубиева радова�
лась как личному счастью,
и с тех пор, как дети вновь
обрели родительский кров,
их отец считает Соню Аубе�
кировну крестной матерью
своих чад.

…Рейды и встречи со
школьниками, выездные
мероприятия, месячники по
правовому воспитанию �
Соня Аубекировна постоян�
но колесит по району вмес�
те с коллегами из полиции,
и остается только диву да�
ваться, как ее еще хватает
на канцелярскую работу:
надо вновь и вновь писать
исковые заявления в суд: по
установлению отцовства и
взысканию алиментов, вос�
становлению родительских
прав, акты материально�
бытового положения детей�
инвалидов… Часто она под�
меняет работу адвоката со�
вершенно безвозмездно,
потому как у людей не бы�
вает денег для оформления
необходимых документов…

В прошлом году с про�
филактического учета уда�
лось снять 65 трудных под�
ростков � и это весомый
результат, хотя Соня Аубе�
кировна своей личной зас�
лугой это отнюдь не счита�
ет. Ведь она работает в од�
ной связке с правоохрани�
тельными органами, педа�
гогическими коллективами,
общественностью. Она счи�
тает, что территория дет�
ства должна быть защище�
на всем миром.

Людмила ОСАДЧАЯ.

«ЛОХМАТЫЕ»
СПАСАТЕЛИ СОБРАЛИСЬ

В ДОМБАЕ

ка и количество пострадав�
ших (статистов), которых
нужно за отведенное время
найти, зависит от класса
собаки. Четвероногие спа�
сатели�дебютанты, которые
защищаются по классу
«Первично», имеют самые
легкие условия для поиска и
даже право на одну ошибку.
Более опытные собаки, про�
ходящие испытания по клас�
су «А» и «Б», должны за то же
время найти сразу трех�че�
тырех человек и ни разу не
промахнуться с обозначени�
ем предполагаемого места
расположения пострадав�
шего.  И если собака на этих

испытаниях должна показать
точность, самостоятель�
ность и уверенность обозна�
чения, а также полное без�
различие к отвлекающим
раздражителям, то у киноло�
га оцениваются умение уп�
равлять своим младшим
другом, знание особеннос�

тей горного релье�
фа и перемещения
потоков воздуха в
нем, умение ис�
пользовать эти зна�
ния при управлении
собакой.

А ведь волно�
ваться начинать
можно уже, узнав со�
став жюри, в кото�
ром одни только вы�
с о к о п р о ф е с с и о �
нальные, именитые
кинологи. К примеру,
начальник кинологи�
ческой службы МЧС
России Елена Колпа�
кова или легендар�
ная Татьяна Климо�

ва, начальник кинологической
службы Ставропольского
ПСО, которая вместе со сво�
ей не менее известной Фро�
сей показала отличную рабо�
ту во время событий в Карма�
донском ущелье.

Но и участники квалифи�
кационных испытаний тоже
не лыком шиты. Здесь же
показавшая лучший резуль�
тат в прошлом году извест�
ный кинолог Виктория Мидя�
ная из Камчатского ПСО. Но
теперь с новым псом Бизер�
дом она составляет новый
кинологический расчет и
должна начинать все с нуля.

Карачаево�Черкесия на

всероссийских испытаниях
тоже выглядит солидно.
Республику представляют
спасатель первого класса
Денис Крюков и его Шери (в
прошлом году они стали луч�
шими в Северо�Кавказском
федеральном округе, имеют
несколько кубков и наград,
не единожды отличались в
реальных поисках) и не ме�
нее заслуживший почета ки�
нологический расчет началь�
ника Домбайского подраз�
деления Александра Семе�
нова и, наверное, самой вну�
шительной по размеру соба�
ки на базе Барона. Семилет�
ний Барон является род�
ственником лабрадора Пу�
тина и подарен домбайским
спасателям еще месячным
щенком. Не один раз при�
родные данные Барона спа�
сали кому�то жизнь. Не�
сколько лет назад именно
благодаря ему был в крат�
чайшие сроки найден и спа�
сен четырнадцатилетний
горнолыжник, катавшийся в
неположенном месте и по�
павший под сход лавины.

До подведения итогов
осталось еще два дня. Но
уже понятно, что на сборы
приехали одни профессио�
налы. Это благородные
люди, не равнодушные к чу�
жой беде и поэтому выбрав�
шие одну из самых тяжелых
профессий, и  самые  луч�
шие собаки, о которых мож�
но сказать, как когда�то вы�
разился глава МЧС С. Шой�
гу: «Я бы каждой из них по�
жал бы лапу».

Фатима БИДЖИЕВА.
Фото автора.

Двадцать второго марта в полдевятого
утра на пульт диспетчера пожарной части
№ 8 поступило сообщение  о пожаре в ча�
стном доме в станице Исправной (Зелен�
чукский район). На место трагедии доволь�
но скоро прибыла Добровольная пожарная
команда  станицы  Исправной, чуть позже
подоспели пожарные.  Однако спасти лю�
дей, находившихся в доме, уже не пред�
ставлялось возможным. Погибли хозяин

Уснул с сигаретой…
Происшествие

домовладения, 1957 года рождения, и его
друг, житель той же станицы Исправной,
1963 года рождения.

Соседка погибшего рассказала, что
накануне к хозяину домовладения пришел
его приятель, и они вместе распивали
спиртные напитки. Предположительно,
нетрезвый хозяин дома  уснул с сигаре�
той в руках, что и привело к пожару.
Пресс$служба ГУ МЧС России по КЧР.

Окончание.
Начало на 1
й стр.



27 марта 2012 года«День республики»
3

Хасан Биджиев:

Сегодня  Международный день театра

«Стараться очищать души...»

 При слове «театр» мы представля$
ем себе тяжелый бархатный занавес,
зал, затихший в ожидании оркестровой
увертюры, пышные наряды актеров,
ощущение праздника... Современный
театр давно перестал быть искусством
для избранных — он говорит языком
улицы. Конечно, что$то в театральном
искусстве нового тысячелетия продик$
товано конъюнктурными соображения$

ми, однако пройдет немного времени,
и все наносное уйдет, чтобы дать раз$
виться настоящему, правдивому, орга$
ничному, что есть в современной дра$
матургии. Наш корреспондент Ольга
МИХАЙЛОВА встретилась в преддве$
рии Дня театра с директором и худо$
жественным руководителем Русского
театра драмы и комедии КЧР Хасаном
БИДЖИЕВЫМ.


 Хасан Якубович,  се

годня, в наше непростое
время, театр сохраняет
великие традиции, или
чем
то приходится всё

таки жертвовать?

�Театр вечен по опреде�
лению. «Хлеб и зрелища» �
это то, что необходимо все�
гда. Но современные про�
цессы мне  не по душе. В
1917 году была  революция,
а сегодня, похоже, «ре...э�
волюция», мы  деградиру�
ем, наступила эпоха тоталь�
ного хамства. Но беда в том,
что другого времени у нас
нет и не будет. Художник
написал картину, которая
никому не приглянулась, но
через сто лет её могут най�
ти на каком�то пыльном
чердаке и продать за колос�
сальные деньги, и окажет�
ся, что художник заглянул в
будущее. Так же может быть
и с литературой, и с музы�
кальными произведениями,
но с театром так не получа�
ется: либо сегодня – либо
никогда... то есть театр си�
юминутен по сути.  Театр
может идти по пути борьбы
с этой сиюминутностью – и
искать для постановки «веч�
ные вещи», а может стре�
миться «плыть по течению».

  Соблазн последнего
огромен, но мы всегда бу�
дем уходить от этого. Ведь
что такое современный те�
атр? Какие ощущения посе�
щают человека, входящего
в театральный зал? Ощуще�
ние чего�то сакрального,
глубина звука, тяжесть скла�
док театрального занавеса
� все это навевает некую
необычную торжествен�
ность. Именно в театраль�
ном зале ощущается стран�
ная связь между давно ми�
нувшими и сегодняшними
эпохами, что здесь вечно
жив дух всех времен. Глубо�
кое исследование челове�
ческой души, анализ психо�
логических причин поступ�
ков � вот чем привлекает
театр, и  нигде, кроме теат�
ра, невозможно посмотреть
на себя  со стороны и ра�
зобраться в причинах свое�
го поведения. А театраль�
ные постановки основыва�
ются на самых обычных че�
ловеческих грехах, проступ�
ках, добродетели. Каждая
театральная премьера все�
гда вызывает у людей  ка�
кие�то эмоции, споры и об�
суждения, а это означает,
что, кроме чисто эстетичес�
кого наслаждения, у челове�
ка появляется желание об�
щаться с людьми в режиме
реального времени, что
очень значимо в условиях
сегодняшней жизни.

 
 Томас Манн говорил:
«В театр приходит толпа,
а уходит народ». Он имел
в виду значение театра
как воспитателя. Но се

годня некоторые  ставят
такие пьесы, на которые
бежит именно толпа. В
итоге легкость, брос

кость, «водевильность»


не являют собой  ли театр
завтрашнего дня? Как вы
полагаете 
 театр будет
еще «властителем дум»,
как в 60
е годы?  Посмот

рите репертуар многих
театров 
 много комедий

ных, легких спектаклей.
Театр  помогает рассла

биться, но очень скоро,

возможно, широкого зри

теля вообще будут отпу

гивать серьезные поста

новки и глубокая драма

тургия...

�  Драматургия � бес�
смертна, другой вопрос �
уровень ее востребованно�
сти. На российской сцене
появились спектакли, со�
зданные по серьезным
классическим произведе�
ниям, но в стиле кабаре.
Критики сетуют, что в этом
явлении можно усмотреть
тенденцию к снижению вы�
сокого: театр сознательно
упрощает зрелище до уров�
ня массово�вагонного чти�
ва. Может, это лишь неиз�
бежные издержки, театр
сейчас нащупывает манеру
разговора со зрителем,
вместе с обществом выби�
раясь из�под груды идейно�
го мусора, образованной
обломками прежних соци�
альных и духовных теорий...

Есть и другое мнение,
согласно которому совре�
менный развлекательный
театр неверно расставляет
приоритеты, говорят, что
театр пошел по пути  ком�
мерции. Брошенный на са�
моокупаемость, он борется
за кассу, за зрителя, но бо�
рется, как правило, бестол�
ково, потому что маркетин�
га никакого не проводится
и на самом деле никто не
знает, что люди хотят ви�
деть. Почему�то занимаю�
щиеся репертуарной поли�
тикой думают, что окупаема
в первую очередь комедия,
какое�то легкоусвояемое
развлекательное зрели�
ще… Но как развлекатель�
ная индустрия театр совер�
шенно неконкурентоспосо�
бен. Видео сейчас есть в
любой точке планеты. У те�
атра совершенно другая
ниша.

 
 Кризис драматургии
можно решить и класси

кой. Причем в классичес

кой интерпретации. Но у
нас почему
то единствен

ный вид новаторства 
 по

дурацки «осовременить».
Хотя, на мой взгляд, са


мый оригинальный Гам

лет сегодня должен вый

ти на сцену в плаще
дуп

лете, в плундрах XVI века
и сказать то, что вложено
в его уста Шекспиром.
Это было бы так необыч

но и свежо...

� Классика вечна, как
вечен человек. Я по натуре

пессимистичен и депресси�
вен, но верю, что формаль�
ные поиски никогда не смо�
гут уничтожить смысловой
наполненности классики.
Другое дело, насколько она
востребована сегодня...


 Но не кажется ли вам,
Хасан Якубович, что вре

мя  «властителей дум»,
кумиров  вообще прошло,
настало время «медийных
лиц». Сегодня неважно 

какой артист и как сыгра

ет. Если человек при

мелькавшийся, мож

но рассчитывать на «кас

совость». В результате и
в театре, и в кино появил

ся некий безликий стан

дарт... А ведь в былые
времена ассистенты ре

жиссеров ездили по горо

дам и весям, выискивали

актеров и появлялись на

стоящие звезды, а не од

нодневки, как сегодня.
Сейчас режиссёры вооб

ще не понимают – зачем
куда
то ездить, ходить по
театрам, смотреть спек

такли…

 � Несмотря на то, что ХХ
век принято считать  эпохой
режиссерского театра, пло�
тью театра по�прежнему ос�
тается актерское искусство.
Для актера профессиональ�
ным инструментом являет�
ся он  сам.  Талант никто не
отменяет, но если в XIХ веке
в воспитании преобладал
аристократический прин�
цип экономии чувств, сдер�
жанности,  достоинства,
следствием  чего являлась
жестко самоконтролирую�
щая личность, то нелепо

ждать такого от современ�
ного человека. Наше воспи�
тание, постсоветское в  осо�
бенности, характеризуется
эмоциональной  растрачен�
ностью.  В современном
человеке, при культивируе�
мой самодостаточности та�
кого, какое есть, «Я»,  нет
подлинного личностного
начала. В такой «растрачен�
ной» психике нет творчес�
кого материала...  А если
актер не личность... Но
учить актеров в столицах �
нет средств, да и едва ли кто
из обученных вернется.
Есть у медали и другая сто�
рона. Сегодня проще взять
племянницу и шофера на
главные роли � и сэконо�
мить бюджет... Кому нужны
личности?


 Когда
то у нас была

самая читающая страна в
мире, но мы с трудом до

ставали книги, а сейчас
всё есть, но «читающих» 

мало. Почему в советское
время, когда  была цен

зура, были  уникальные
театры и потрясающие
артисты? Потом пришла
свобода, о которой так
долго  говорили,  и каж

дый творческий человек
сегодня имеет возмож

ность полностью про

явить себя. Но почему
сейчас, когда «всё мож

но»,  никто ничего не мо

жет? Почему нет событий
в  мире искусства? Поче

му ощутим некий «энерге

тический кризис» сцены?

� Это принцип «провали�
вающейся руки». Пока пе�
ред вами стена � вы боре�

тесь, усиливае�
тесь, наращива�
ете мускулы,
уберите стену �
все расслабля�
ются и не могут
ничего...

И потому мы
ностальгически
смотрим в про�
шлое. Если су�
дить по количе�
ству «старых пе�
сен о главном»,
которые «распе�
вают» и на ТВ,  и
на сцене, то при�
страстие к ним
объясняется, на
мой взгляд, од�
ним: с их помо�
щью искусство
пытается вер�
нуть себе пре�
жнее место в об�
ществе, прежнее
влияние на пуб�
лику и ее безум�
ную  � в прошлом
�  любовь. При�
чину сегодняш�
ней бедности на
идеи надо ис�
кать, пожалуй, в
80�x годах, когда
категорически
« р а с п а л а с ь
связь времен»...
Интеллигенция,

спасая, как ей казалось,
свое будущее, ни о чем дру�
гом не думала. Так торопи�
лась к свободе,  так шарах�
нулась от всего «советско�
го», что забыла о «багаже»,
копившемся в искусстве де�
сятилетиями. В явлении, ко�
торое некогда называлось
«советской культурой»,
было много разного. Были
серость, конъюнктура, тен�
денциозность, фальшь. Но
были и великие спектакли,
и великие фильмы,  и чис�
тые имена, и большие та�
ланты. Был и высокий про�
фессионализм. Новые иде�
ологи, демонстративно чуж�
давшиеся всего «советско�
го», поступили, в сущности,
как прилежные ученики
большевиков. Поначалу от�
мели всю прежнюю культу�

ру чохом. Потом долго «пи�
нали мертвого льва», нажи�
вая на этом дивиденды. Те�
перь, когда многое из вели�
кого и талантливого в ста�
ром искусстве забылось  �
хотя бы потому, что об этом
давно никто не вспоминает,
живучие серость и фальшь
советского «розлива» снова
расцветают пышным цве�
том. Но  мы забыли о твор�
честве великих, иначе не
наблюдали бы сегодня та�
кую эйфорию вокруг изоб�
ретателей велосипедов...
Что до цензуры... Я против
цензуры, но я � за корректу�
ру, за отбор лучшего и от�
сев глупости и пошлости,
только и всего...


 Зритель в театре со

присутствует. Как при
церковной службе. Ведь
церковная служба  не  для
прихожан, она абсолютно
автономна от них. Она
начнется, даже если их не
будет, и закончится,
сколько бы их ни было. То

есть изначально служба
для Всевышнего, и если
прихожанин не будет до

волен ею, если ему эле

ментарно слышно не бу

дет, никто не начнет уси

ливать звук.  Может, те

атру надо подражать цер

кви?

$ В церкви есть Бог, а в
театре, увы, Его нет. Но не�
даром все же и театр зовут
храмом искусства. Нам на
руки и лицо ежедневно осе�
дает пыль � мы смываем ее.
Но ведь пыль оседает и на
душу � ее очищает церковь.
Мы должны подражать цер�
кви, стараться  очищать
души... Но при этом мы не
церковь, и можем  себе
позволить яркость вырази�
тельных средств, безудер�
жность фантазии. Но эпатаж
со стриптизами, вульгарно�
стью,  сквернословием � это
просто цинизм и недостаток
культуры. Театр  � не варье�
те, не кабаре, не клуб, не
трактир. В театр нужно вер�
нуть дух. А сделать это мож�
но,  только если в театр
вернуть Бога.  Перефрази�
руя Достоевского: если Бог
есть, тогда не все дозволе�
но.  Когда есть это внутрен�
нее ощущение высоты, тог�
да и тело  на сцене стано�
вится не голым, а обнажен�
ным, тогда  сцене –  как
возвышению �  служат, а не
на работу ходят, тогда с этой
сцены надо иметь внутрен�
нее право говорить – ве�
щать, а не  «брызгать слю�
ной» до десятого ряда.  Но
для этого имеет смысл не
впихивать Гамлета в свое
никакое «Я», а дорастить
свое «Я» до уровня Гамлета.
Тогда современный театр
имеет шанс вернуть свой
сакральный  образ и своего
зрителя…

�  Выбор репертуара,
репетиционная работа
при подготовке нового
спектакля 
 основные со

ставляющие творческого
процесса. Количество
новых постановок в лю

бом театре определяется
возможностями труппы,

потребностями зрителей,
ограниченностью ресур

сов. Но театр, не уделяю

щий должного внимания
новым постановкам, не

минуемо оказывается в
состоянии творческого
застоя… Что планируете
ставить в новом сезоне?

� Режиссер из Самар�
канда Владислав Бродянс�
кий ставит спектакль «С то�
бой и без тебя» американс�
кого драматурга Айвона
Менчелла. Ждем мы к ново�
му сезону и известнейшего
режиссера Ахмата Байрам�
кулова из Санкт�Петербур�
га, он тоже будет ставить
новую пьесу. Приедет и ре�
жиссер из Ставрополя Ва�
лентин Бирюков.


Никто не спорит с той
аксиомой, что театраль

ное искусство сегодня 

это важнейшая составля

ющая культурного про

странства. Но ведь театр

 это не только спектакли,

но и «вешалки», реквизит,
транспорт… Как выжива

ете финансово?

� Несмотря на огромное
количество существующих
проблем в области теат�
рального искусства, нацио�
нальные театры Карачаево�
Черкесии работают. Наш
театр в прошлом году  осу�
ществил  4 новых постанов�
ки вместо  3 плановых, сыг�
рано 95 спектаклей, на ко�
торых побывали около 15
тысяч зрителей, валовой
сбор составил 511,2 тыся�
чи рублей...


 Если я правильно по

нимаю, театр дотацио

нен? Доход от продажи
билетов не окупает затрат
на постановки?

� Нет, ведь мы вынужде�
ны ориентироваться на низ�
кую  платежеспособность
населения. Уровень дохо�
дов жителей города обус�
ловливает размер цен на
билеты. Средняя цена посе�
щения спектаклей театров
КЧР составляет  от 100 руб�
лей до 150 рублей для
взрослых, от 30 рублей до
50 рублей для детей, от 50
рублей до 80 рублей для
студентов вузов. Цены низ�
кие, они не покрывают зат�
раты на постановку спектак�
лей, но увеличение цен на
билеты  неизбежно повле�
чет за собой резкое сниже�
ние количества зрителей.


 Вы сказали «несмот

ря на проблемы»... Их, ви

димо, немало?

   � Зритель  приходит в
здание театра, где протека�
ют потолки, ободраны сте�
ны и очень холодно... О ка�
кой культуре или отдыхе
можно говорить? Сегодня
здание театра, которое  эк�
сплуатируется с 1982 года,
находится в неудовлетвори�
тельном состоянии. В нем
никогда не проводилось ка�
питального ремонта, физи�
чески и морально устарело
звуковое, световое обору�
дование, оснащение сцены
и зрительного зала. Требу�
ется капитальный ремонт
здания и кровли, замена

театрального оборудова�
ния, системы отопления,
электрической проводки.
Первоочередной задачей на
пути решения этой пробле�
мы является изготовление
проектно�сметной доку�
ментации. В зрительном
зале театра необходима
замена кресел и одежды
сцены. Важной задачей яв�
ляется приобретение мебе�
ли, транспорта, професси�
онального сценического
оборудования, сценических
костюмов и обуви, оргтех�
ники.

Кроме того, театры рес�
публики нуждаются в обуче�
нии артистов, есть потреб�
ность и в профессиональ�
ных режиссерах. Нужны ху�
дожники�декораторы, ху�
дожники�бутафоры, худож�
ники�гримеры... Необходи�
мо финансировать их обу�
чение в ведущих вузах  Мос�
квы, Санкт�Петербурга…

Но привлечение твор�
ческих кадров требует нали�
чия у театров ведомствен�
ного жилья, предоставляю�
щего возможность времен�
ного проживания приглаша�
емым на работу артистам,
приезжающим на постанов�
ку режиссерам, дирижерам,
балетмейстерам, художни�
кам…Проблемой является
привлечение зрителя в те�
атры. Но информирование,
реклама, анонсирование
театральных постановок,
изготовление афиш и бан�
неров, а также размещение
рекламы в СМИ требует
опять же  немалых затрат.


  Созданы ли сегодня
условия для развития те

атрального искусства в
республике?

� Некоторые шаги в этом
направлении сделаны. При�
нята Концепция развития
театрального искусства в
КЧР на 2012�2015 годы,
разработанная  Министер�
ством культуры республики
и принятая Правительством
КЧР. Это прекрасный доку�
мент. Концепция предус�
матривает развитие сети
театров, совершенствова�
ние материально�техничес�
кой базы всех четырех про�
фессиональных театров, в
том числе капитальный ре�
монт здания. Она ставит
вопросы кадрового обеспе�
чения театров, а также  со�
здание условий для обуче�
ния артистического и худо�
жественно�творческого со�
става театров, приобрете�
ние ведомственного жилья
для приглашенных артистов
и специалистов.


 Для развития межна

циональных  культурных
связей необходимы об

менные гастроли. Для
этого выделяются сред

ства из бюджета респуб

лики?

� Да, но их недостаточ�
но. Отсутствие вместитель�
ных пассажирских автобу�
сов также отрицательно
сказывается на межрегио�
нальной гастрольной дея�
тельности. На существую�
щем в театрах транспорте
невозможно выезжать да�
леко за пределы республи�
ки, так как их техническое
состояние не удовлетворя�
ет соответствующим нор�
мам.

 Но всех сиюминутных
проблем гораздо важнее
другое � Русский театр жи�
вет и  развивается, остава�
ясь свободным от конъюнк�
туры и пошлости, сохраняя
звание Истинного театра.

Фото автора.

Представьте нашу жизнь
без поэзии... Без поздрав�
лений к праздникам, без
песен, без Пушкина, Лер�
монтова, Шекспира, совре�
менных авторов…. Это бу�
дет скучная жизнь без взры�
ва эмоций, без той неболь�
шой мистики, когда одни и
те же слова, но написанные
в определенном порядке,
могут тронуть до слез или
оставить абсолютно равно�
душным. Сила слова обла�
дает особой энергией, ув�
лекающей за собой и под�
чиняющей себе наше вооб�
ражение. Поэзия является
неотъемлемой спутницей
цивилизованного обще�
ства.  То, что поэзия необ�
ходима человеку, людям
было понятно еще в древ�
ности. Во времена Платона,
за 400 лет до нашей эры,
воспитание и обучение со�
стояли из: гимнастики, му�
зыки, поэзии и математики.
Чтобы привлечь внимание
общества к поэзии как к
источнику ответов на мно�
гие вопросы человечества,
как к искусству, полностью
открытому людям, на 30�й
сессии ЮНЕСКО в1999 году
по предложению русского
поэта и номинанта на Нобе�
левскую премию Констан�
тина Кедрова  было приня�

ТАЙНА ПОЭЗИИ
то решение 21 мар�
та каждого года от�
мечать Всемирный
день поэзии. В этот
день по всему миру
проходят курсы лек�
ций, авторские чте�
ния, представление
новой поэтической
литературы.

В зале массовых
мероприятий ГНБ
КЧР во Всемирный
день поэзии прошла
встреча с поэтессой
Мирой Михайловой.
Провела ее Тали�
гюль Мижева. Со�
трудники библиоте�
ки представили со�
бравшимся студен�
там колледжа «По�
лиглот», РГСУ и
профлицея № 4  книжно�ил�
люстративную выставку
«Тайна поэзии», созданную
именно к этому дню, а так�
же  сборник стихов «Под на�
строение» и его автора
Миру Михайлову. Таким об�
разом, в литературном про�
странстве Карачаево�Чер�
кесии появилось это новое
поэтическое имя. Мира не�
давно приехала жить в Чер�
кесск. Но она здесь не чу�
жая. Окончив в свое время
Донецкий политехнический
институт, молодой геолог

Мира Михайлова работала
в Карачаевском шахтоуп�
равлении горным инжене�
ром. Но вскоре угольная
промышленность в КЧР
фактически прекратила
свое существование, и
Мира уехала работать в За�
байкалье. Теперь она вер�
нулась в места, которые
полюбила когда�то в юнос�
ти. В советские годы геоло�
гия была одной из самых
романтических профессий,
геологов воспевали поэты и
композиторы, и, может

быть, поэтому в геологи
шли поэтические натуры.
Такова и Мира Михайлова.
Она � интересный поэт со
светлым мироощущением,
к которому приобщает и
нас, читателей.

В 2011 году Мира издала
в Ставрополе сборник «Под
настроение». Это изящный
томик, который приятно
взять в руки. Он удачно
оформлен совместно худож�
ником и автором. И, конеч�
но же, под этой обложкой
собраны стихотворения,
вовсе не случайно попавшие
в сборник. Сгруппированы
они в разделы: «Сезон люб�
ви и межсезонье», «С улыб�
кой»,  «Вариации на тему».
Какой же сезон у Миры Ми�
хайловой � сезон любви?
Читаешь и чувствуешь, что
каждый сезон у нее � это
любовь, но с разными оттен�
ками. Как по�разному чув�
ствует себя в разное время
природа! Птицы, деревья,
цветы и бабочки, и чуткое
человеческое сердце.

Что нас привлекает в
поэзии Миры Михайловой?
Конечно, это лиричность,
легкая дымка эротики в луч�
шем смысле этого слова,
интересные рифмы, иро�
ничность по отношению к
самой себе, а в целом �
оптимизм и легкость, пере�
дающиеся читателю через
стихотворные строки.

Ольга МИХАЙЛОВА.
Фото автора.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ


